

## Encuentro de confraternidad y estudio del crédito cooperativo

### Crónica sintética

Por iniciativa de la Unión Cooperativa Nacional de Crédito de Colombia (UCONAL), el Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos S.C.L. encomendó al Instituto de la Cooperación -Fundación (IDELCOOP) la organización de un encuentro de Confraternidad y Estudio del Crédito Cooperativo, el que se llevó a cabo en nuestro país entre los días 8 al 22 de marzo del corriente año. El encuentro se cumplió dentro de los fines y programa de trabajo de la Asociación Latinoamericana de Centros de Educación Cooperativa (ALCECOOP), grupo de trabajo de la Organización de Cooperativas de América.

Los objetivos principales del encuentro fueron: a) Facilitar a los participantes el conocimiento del movimiento cooperativo de créditos en la Argentina; b) Recibir de los visitantes el traslado de su experiencia en materia de crédito solidario en sus respectivos países; c) Contribuir al fortalecimiento de los lazos de confraternidad latinoamericana en una reafirmación del pensamiento sanmartiniano y como homenaje a los LIBERTADORES DE AMERICA: Simón Bolívar y José de San Martín.

Participaron en calidad de becarios: de COLOMBIA, Jorge Silva Portela, gerente de la Cooperativa de Ahorro y Crédito ACOPI; Alberto Bejarano Avila, gerente regional de UCONAL; Noel Acosta Waltero, jefe del departamento de divulgación y educación cooperativa de la Federación Nacional de Cafeteros; Vidal Forero González, gerente de la cooperativa de los empleados de Telecom; Julio Jairo Munera Salazar, consejero de UCONAL; Aries Gómez Gutiérrez, gerente de la cooperativa de ahorro y Crédito; Rafael Rodríguez Montaña, del Consejo de la Cooperativa de los Empleados del Banco Francés de Bogotá; Abelardo Calderón González, gerente de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Royal; Mesías Duque López, gerente de la Cooperativa Zona Industrial de Yumbo; Julio Edgar Concha, gerente regional de UCONAL y Jaime Alberto Martínez Gandini, director de ahorro y crédito de Coomeva; de Perú, Enrique López Domhoff, tesorero de la Federación Nacional de Cooperativas de Ahorro y Crédito y de ECUADOR, Teodoro Peña, presidente del Instituto Cooperativo Ecuatoriano.

### El desarrollo

El acto inaugural, se realizó el 9 de marzo en horas de la mañana, siendo presidido por el Dr. Manuel Roben Domper, presidente de OCA; el Sr. Amero Rusconi, presidente del IMFC; el Dr. Alberto Rezzonico, consejero del Instituto, el Sr. Aroldo Aguiar, Gerente de Fiscalización del INAC y el Dr. León Schujman, Secretario del IMFC y Director de IDELCOOP. Hicieron uso de la palabra los Dres. Rezzonico y Domper; el primero dio la bienvenida a los huéspedes y el segundo destacó el papel decisivo de este tipo de eventos para consolidar la integración del cooperativismo en América Latina.

El programa de actividades incluyó 3 etapas:

1) Del 9 al 11 de marzo, de carácter informativo, comprendió una serie de conferencias sobre la sociedad argentina, orígenes, desarrollo y estructura del cooperativismo en nuestro país y el de créditos en particular; las modalidades operativas de las cajas de crédito cooperativas y el papel del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos. Es de destacar la disertación del Interventor del INAC, Coronel José Diego Castro Pueyrredon, acerca de las funciones de este organismo oficial. El Dr. Armando A. Moirano disertó acerca de la Historia y Estructura del Cooperativismo Argentino. Los restantes temas fueron tomados por destacados docentes de Idelcoop y por consejeros y funcionarios del IMFC. Estas actividades se centralizaron en la ciudad de Buenos Aires en la Caja Cooperativa de Créditos "Dante Allghieri".

2) Del 13 al 18 de marzo: Práctica de Campo en Cajas de Créditos invitantes, actos de intercambio, giras de conocimiento. Los becarios se distribuyeron a cooperativas de diversas áreas, en las provincias de Buenos Aires, Santa Fe, Córdoba, Tucumán y Entre Ríos, respectivamente.

3) Del 19 al 22 de marzo, en la ciudad de Rosario, donde, con posterioridad a conferencias acerca de IDELCOOP, ACELCOOP, OCA y ACI, y una exposición de un docente del Departamento de Extensión Universitaria de la Universidad Nacional de Rosario los becarios evaluaron la labor realizada. El 20 de marzo, en el local del Colegio de Escribanos de Rosario, se realizó un panel entre los becarios, acerca de las experiencias en sus respectivos países y de homenaje a Simón Bolívar y José de San Martín. En dicho acto, que contara con el auspicio del Centro de Información, Documentación y Asesoramiento Cultural del Departamento de Extensión Universitaria de la UNR, cuyo director, Jorge Velloso Colombres, estuvo presente, hicieron uso de la palabra en homenaje a los libertadores de América, el Presidente de IDELCOOP, Dr. Federico Menegozzi, el Lic. Julio Jairo Munera Zalazar (Colombia) y el arq. Teodoro Peña (Ecuador), cerrando el homenaje, el Dr. Francisco Cignoli, presidente de la Asociación Cultural Sanmartiniana y profesor honorario de la Universidad de Buenos Aires. Hablaron luego acerca de sus respectivos países, Teodoro Peña, Noel Acosta Waltero, Enrique López Torres Domhoff y Alberto Bejarano Avila.

El 22 de marzo de regreso a Buenos Aires, se realizó el acto de clausura, donde hablaron el Presidente del IMFC, Amero Rusconi, y el becario Mesías Duque López, en una emotiva ceremonia.

De este encuentro, tan fructífero en experiencias y resultados, la Revista publica sus conclusiones.

# Conclusiones de los participantes en el “Encuentro de confraternidad y estudio del Crédito cooperativo”

**8 al 22 de Marzo de 1978 - República Argentina**

Los becarios peruanos, colombianos y ecuatorianos, participantes en el Encuentro de Confraternidad y Estudio del Crédito Cooperativo, realizado entre el 8 y 22 de marzo de 1978, luego de cumplir con el programa previsto por el Instituto de la Cooperación-Fundación Educacional y el Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos SCL., estructurado en una primera etapa de inducción sobre los antecedentes, realidad y proyección del cooperativismo argentino, una segunda etapa de trabajo de campo que nos permitió a cada uno conocer de cerca la operatoria, los aspectos sociales y humanos, la influencia y la vinculación de las Cajas de Crédito Cooperativas en la comunidad y una etapa final de complementación y evaluación, adoptamos al finalizar el evento las siguientes:

## Conclusiones generales

1. - Las características del cooperativismo argentino en general, responden a la concepción de un movimiento profundamente arraigado en las entrañas de la comunidad como elemento natural que cumple su papel de acudir a las necesidades de la población en forma armónica, sin fenómenos artificiales, exóticos o de imposición. Son así las cooperativas, instrumentos espontáneos de formidable progreso y desarrollo, allí donde las acciones oficiales o particulares resultan insuficientes o costosas.
2. - Destacamos como virtud del movimiento cooperativo argentino de crédito, la ausencia de concentración personalista del poder de decisión en funcionarios, con la presencia de una dirección colegiada en la divergencia que en forma permanente dinamiza y da las orientaciones de todo nivel, además de participar en las diferentes tareas de la gestión con reparto de responsabilidades y funciones en comisiones y grupos de trabajo realmente operativo.
3. - Deseamos exaltar como uno de los elementos fundamentales del desarrollo de las Cajas de Crédito argentinas, el profundo sentido de integración que da firmeza y personalidad al movimiento, tanto para afrontar las reacciones contra el sector, como para proyectarse al futuro con la seguridad y energía de quien sabe con absoluta claridad cuál es su futuro.
4. - No podemos dejar de destacar la estrategia de las cooperativas agrícolas para comercializar sus productos al exterior en forma directa y sin intermediarios, hacia mercados cooperativos, con los cuales se cierra el vínculo cooperativo universal que fortalece y da sentido y es consecuente con sus principios, respondiendo a los deseos de la ACI.
5. - Como piedra angular del formidable desarrollo cooperativo y particularmente en el área de las cajas de crédito, encontramos en el elemento humano vinculado a los cargos directivos una riqueza y un valor espiritual extraordinarios, equilibrando el adecuado manejo de los aspectos técnicos y de comprensión de la metodología cooperativa, como la práctica real de la fraternidad, la tolerancia, el respeto y la alegría que configuran la atmósfera de trabajo.

6. - Con verdadero entusiasmo observamos la marcha de las cajas de crédito hacia el sistema bancario como paso histórico del cooperativismo americano en el mundo financiero, limitado hasta ahora para los grandes grupos financieros y empresariales. La fe y la firme decisión de los cooperadores de crédito, aglutinados en el Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, sin duda los conducirá al éxito y a mantener la esencia cooperativa, particularmente la participación y democracia, como el inquebrantable compromiso de liberación económica del pueblo argentino.

Finalmente deseamos dejar expresamente claro el sentimiento de emocionado agradecimiento por las atenciones recibidas, por la franca apertura, por la generosa acogida que nos permitió sentir a la Argentina como parte vital de nuestra patria grande y como centro del contemporáneo nucleamiento cooperativo americano

**Comisión de conclusiones**